

Machi Francisca Linconao ingresa en estado grave a hospital de Temuco

El Ciudadano · 26 de mayo de 2016

La autoridad espiritual Francisca Linconao fue internada de urgencia en el Hospital Hernán Henríquez Aravena de Temuco, recinto al cual ingresó acompañada de Gendarmería y sometida a engorroso operativo de seguridad.

Francisca Linconao se encontraba desde un principio con un delicado estado de salud, producto de una gastritis crónica y una anemia que la aquejan hace ya un tiempo y frente al empeoramiento de esta situación, debió ser trasladada al principal centro asistencial de Temuco.

En paralelo a esta noticia, los familiares de los Presos Políticos Mapuche están convocando un llamado de solidaridad por la Machi para el viernes 27 de mayo, en el contexto de la audiencia para la revocación de la medida cautelar de los acusados. La idea es velar por la revocación del caso Luchsinger-Mackay y la reincorporación de Linconao a su rewe, donde pertenece.

En abril, la Machi enviaba una carta a la presidenta Bachelet donde le señalaba: “Mi nombre es Francisca Linconao Huircapán Machi del Lof Rahue, de la comuna de Padre Las Casas, hoy me encuentro con la medida cautelar de prisión preventiva, a la cual por su puesto mi defensa apelará dado que soy inocente y los antecedentes presentados en la audiencia de formalización demuestran un trabajo vergonzoso de la Policía de Investigaciones de Chile, ocupando un testimonio que surge desde las amenazas a uno de nuestros vecinos, a quien han hecho un tremendo daño del cual espero se pueda recuperar”.

La Machi envió una carta en abril de este año para exponer su medida cautelar y los pasos que daría la defensa en la apelación del caso, “dado que soy inocente y los antecedentes presentados en la audiencia de formalización demuestran un trabajo vergonzoso de la Policía de Investigaciones de Chile, ocupando un testimonio que surge desde las amenazas a uno de nuestros vecinos, a quien han hecho un tremendo daño del cual espero se pueda recuperar”; aludiendo José Peralino Huinca, quien luego de acusar y dar los nombres de los demás comuneros, en la audiencia de formalización negó tener participación en el atentado y dijo que sus dichos previos eran una mentira y una broma.

Para la machi era una interrogante su detención, porque nuevamente el Estado la acusaba de algo que no había cometido. “Nunca me imaginé vivir un segundo allanamiento, de noche, transgrediendo mi espacio sagrado y rompiendo nuevamente mi equilibrio”. En esa oportunidad también se preguntaba el motivo para dañar la imagen de una machi, porque al explicar su rol, comentó que es una función que no se elige, que llega a la persona y ella debe asumir el trabajo, que es para el servicio de los demás con la finalidad de devolver la salud física, espiritual y además guiar el proceso de ser persona en el mundo mapuche.

Por esa y más razones los familiares de los comuneros, las organizaciones mapuche y no mapuche en conjunto a otros organismos defensores de la lucha, son quienes exigen y protestan a diario por la liberación de los 10 comuneros y de la machi, tras considerar que el Estado no cuenta con las pruebas suficientes para el encarcelamiento de los involucrados.

Lizete Melillán, vocera de los PPM, conversó con *El Ciudadano* y nos comentó que la autoridad ancestral tuvo una grave alza de presión y un derrame en uno de sus ojos, información que recopiló luego de conversar con una de sus hijas, quien tuvo la posibilidad de visitar y ver el real y grave estado de salud de su madre.

Fuente: [El Ciudadano](#)